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Rapport moral
par Thierry Raoux, président

Le rapport moral de l'Assemblée Générale 2018 était dominé par deux éléments :

- les actions de réhabilitations suite à l'ouragan Matthew d'octobre 2016 d'une part,

- le renforcement des liens entre Solèy Leve, l'ASPAG1 et Haïti Futur d'autre part.

Une de ces actions de réhabilitation était totalement achevée : celle concernant la
reconstruction  de la  toiture  de la  grande salle,  prise  en  charge par  l'association
Papiers de l'Espoir et la ville de Vertou. Je la mentionne ici, parce que grâce à elle
cette salle a pu retrouver son rôle essentiel dans la vie de Gentillote. En plus de
l'usage pour la cantine, elle a accueilli :

- les réunions de parents d'élèves ;

- les formations et réunions pédagogiques de l'équipe enseignante ;

- une formation sur l'élevage de poulets de chair pour les membres de l'ASPAG ;

- les réunions de gestion de la mutuelle mise en place par les parents d'élèves.

Cette mutuelle est une sorte de « tontine », qui consiste en la mise en commun de
cotisations des adhérents, ceux-ci bénéficiant à tour de rôle de prêts pour financer
leur activité professionnelle. Créée début décembre, elle regroupe déjà plus de 50
membres.

L'autre volet  de réhabilitations concernait  la remise en état  de maisons,  avec un
soutien  spécifique  de  la  fédération  de  la  Marne  du  Secours  Populaire  Français.
Après les réparations de 25 toitures réalisées en 2017, l'action s'est poursuivie en
2018  avec  la  consolidation  des  murs  de  26  maisons.   Quelques  maisons
bénéficieront encore de ce programme en 2019. 

Quant aux liens avec Haïti Futur et le Collectif Haïti de France, ils ont débouché sur
la participation au projet COMOSEH (COntribution à la MOdernisation du Système
Educatif Haïtien) et l'obtention d'un soutien financier de la région Grand Est. Le projet
COMOSEH  concerne  58  écoles  soutenues  par  30  associations.  Rappelons
l'historique. Tout a commencé pour Solèy Leve à la fin 2015 lorsque nous avons pris
contact avec l'association franco-haïtienne Haïti Futur. Engagée depuis 25 ans dans
l'accompagnement  des  enseignants  haïtiens,  celle-ci  développe  depuis  2010  un
programme d'équipement d'écoles en tableaux numériques interactifs (TNI), en lien
avec  le  ministère  de  l'éducation  haïtien.  Haïti  Futur  a   proposé  que  l'école  de
Gentillote intègre ce programme. Afin de prendre en compte globalement les besoins
en  financement  des  diverses  associations  françaises  impliquées  dans  le  projet
COMOSEH, le Collectif Haïti de France a déposé un dossier de subvention auprès
de l'AFD (Agence Française pour le Développement).  Tout cela a pris du temps,
notamment  pour  synchroniser  le  montage  des  dossiers.  En  complément  du
financement  demandé  à  l'AFD,  chaque  association  devait  rechercher  des
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contributions  auprès  d'autres  partenaires.  En  ce  qui  nous  concerne  nous  avons
déposé  une  demande  de  subvention  auprès  de  la  région  Grand  Est,  pour
l'électrification  et  l'équipement  en  tableau numérique de l'école  de  Gentillote.  Ce
dossier nous a occupé en 2018 et a reçu une réponse positive du conseil régional en
septembre dernier, pour réalisation en 2019.

Pour ce qui concerne la pose des panneaux solaires et l'alimentation électrique, Haïti
Futur  nous  a  mis  en  relation  avec  l'école  professionnelle  Saint-Joseph  Artisan
(EPSJA) de Port au Prince. En plus de la réalisation de cet équipement, l'école a
proposé  de  mettre  en  place  une  salle  informatique,  grâce  à  un  financement
spécifique dont elle bénéficie. Cette proposition est une véritable opportunité pour
Gentillote :  outre  les  atouts  pédagogiques  pour  l'école  fondamentale  (les
programmes officiels prévoient d'ailleurs l'utilisation de l'outil  informatique pour les
7ème,  8ème et  9ème années),  cet  équipement  pourra  accueillir  une  bibliothèque
numérique susceptible d'être utilisée par les habitants.

La réalisation de ce programme ne va évidemment pas sans difficultés pour nous.
Tout d'abord parce que de tels projets induisent toujours des frais supplémentaires,
non  couverts  par  les  financements  des  partenaires.  Dans  le  cas  présent  il  faut
prévoir  la construction d'une salle  dédiée. Par ailleurs,  nos différents partenaires
français  et  haïtiens  ne se  connaissant  pas tous entre  eux,  il  nous  faut  veiller  à
préserver  les  réalisations  existantes  en  respectant  la  destination  des  moyens
apportés par chacun. C'est nécessaire aussi bien par respect des engagements des
différents partenaires que pour garantir un développement harmonieux de l'école.

A côté de ces gros projets, la vie de l'école continue au quotidien :

- en juin 2018,  la première promotion d'élèves de l'école s'est présentée à l'examen
de 9ème année ; le taux de réussite est modeste (38%) mais pas ridicule, comparé à
la moyenne sur le département du Sud (32 %).
-  les  enseignants  organisent  des  animations  (fête  de  Pâques,  fête  des  mères,
participation au «fashion show» au jardin botanique des Cayes2)
- les enseignants de maternelle ont suivi une formation en situation dans une école
des Cayes.

Le jardin  pédagogique bénéficie  toujours  du  soutien  du Secours  Populaire  de  la
Marne.  Une  vingtaine  d’outils  (houes,  pioches,  arrosoirs)  ont  été  achetés  pour
permettre le travail individuel des élèves.

Des  animations  ont  été  proposées  aux  élèves  et  aux  habitants  :  le  spectacle
présenté par les élèves à l'occasion de la fête des mères, les activités financées par
de Secours Populaire de la Marne pendant les vacances de Noël, un spectacle de
magie.

En octobre,  Stéphanie  Herbert  a effectué un séjour à Gentillote.  Cela a permis,
comme  à  chaque  voyage,  de  rapporter  des  observations  concrètes  du
fonctionnement de l'école, et de relancer les échanges entre les élèves parrainés et
leurs parrains ou marraines.

On  ne  peut  malheureusement  pas  conclure  cette  description  de  la  situation  à
Gentillote sans mentionner la grave crise politique et économique que traverse Haïti.
Le pouvoir est confronté au scandale de la dilapidation des fonds Petrocaribe (un
important programme d'aide du Venezuela à certains pays des Caraïbes créé en

2 Concours de création d'habillement à base de végétaux, dans le cadre de la sensibilisation des 
élèves à l'environnement.



2005). Plusieurs gouvernements successifs seraient concernés et on parle de plus
de 3 milliards de dollars US détournés. A cela s'ajoute une inflation importante et des
difficultés  d'approvisionnement,  notamment  en  produits  pétroliers.  La  contestation
s'est amplifiée ces derniers mois jusqu'à déboucher en ce début d'année 2019 sur
des  épisodes  d'émeutes  très  violentes.  Pendant  plus  d'une  semaine,  l'activité
économique a été paralysée et les cours interrompus dans la plupart des écoles.
Cette crise n'a pas épargné Gentillote : les marchés des environs n'ont pu se tenir,
ce qui a empêché les paysans de vendre leur production, et en raison des barrages
sur les routes certains enseignants n'ont pu rejoindre l'école. Cette crise risque de
peser encore sur le développement des projets à venir de l'ASPAG.

Du  point  de  vue  des  activités  de  Solèy  Leve  menées  en  France,  nous  avons
maintenu nos relations avec l'ensemble de nos partenaires associatifs. En particulier
nous  avons  rencontré  à  Vertou  les  membres  de la  commission  humanitaire  des
Papiers  de  l'Espoir  et  à  Reims la  fédération  de  la  Marne  du  Secours  Populaire
Français.  Nous  avons  assisté  à  l'assemblée  générale  de  Haïti  Futur  à  Paris  et
participé à plusieurs réunions concernant la solidarité internationale au sein de la
région Grand Est.

Terminons par la présentation des projets pour l'année 2019.

A Gentillote, outre le fonctionnement de l'école nous devrons :

- achever le programme de réfection des maisons avec le Secours Populaire ;

- réaliser le projet de tableau numérique ;

- développer le parrainage des élèves des  7ème, 8ème et 9ème années ;

- revaloriser les salaires des enseignants, pénalisés par l'inflation ;

- maintenir la cantine autant que possible.

L'accompagnement  de  l'ASPAG sur  tous  ces  sujets  conduit  à  prévoir  un
déplacement à Gentillote dans le courant de l'année 2019.

A Reims, nous poursuivrons :

- les manifestations publiques : marchés, rencontres associatives ;

- les activités conviviales ;

- les relations avec les institutions et associations partenaires,

- l'information des adhérents et sympathisants : bulletins et site web.
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Rapport d'activités
par Lisette Jager, secrétaire

Ce rapport présente les activités de Solèy Leve entre mars 2018 et mars 2019, c’est-
à-dire approximativement entre cette assemblée générale et la précédente, qui avait
eu lieu le 24 mars 2018.

Cette année a été ponctuée - comme les précédentes - par des rencontres avec les
associations ou les institutions qui nous soutiennent, ainsi que par des activités que
nous menons pour récolter des fonds et nous faire connaître. Toutes ces activités
sont discutées par le bureau, qui se réunit une fois par mois hormis en été.

Des membres de Solèy Leve ont eu rendez-vous avec Mr Mercier ou Mme Corvisier,
du  Secours  Populaire  Français,  en  mars  et  en  juin,  pour  faire  le  point  sur  les
réhabilitations  des  maisons  et  plus  généralement  les  informer  sur  la  situation  à
Gentillote. Notons que Mr Mercier assiste souvent à nos assemblées générales. Par
ailleurs,  en  juillet,  Thierry  Raoux a  mis  en  relations  Mme Legay,  du  programme
« Copains du monde », avec des membres de l’ESPE. Ceux-ci   pourraient  ainsi
présenter ce programme à des étudiants, futurs enseignants, intéressés.

Thierry  Raoux et  Élisabeth Bahuaud ont  eu une entrevue avec les  « Papiers de
l’Espoir » fin avril. Ils se sont rendus en juin à l’assemblée générale d’Haïti Futur,
dont Élisabeth rencontre assez souvent les dirigeants.

En  vue  d’avancer  le  projet  de  tableau  numérique  interactif  et  de  contribuer  à
l’électrification de la zone, nous avons monté un dossier de cofinancement auprès de
la région,  en parallèle  avec un dossier  auprès du COMOSEH (COntribution à la
MOdernisation du Système Éducatif  Haïtien).  Le dossier région a été accepté en
septembre.  Il faut maintenant que les travaux se fassent à Gentillote.  
En liaison avec ce projet et plus globalement avec les buts de Solèy Leve, Élisabeth
a participé à la réunion du Collectif Haïti de France (30 mars) et aux 2es Assises du
développement et de la solidarité internationale dans le Grand Est, à Châlons-en-
Champagne  (10 octobre). 

Une demande de financement a été faite auprès du Lions Club de Val de Marne
Epernay pour la cantine (que les dépenses d’investissement pour l’électrification ne
permettront sans doute pas d’assurer). Elle est restée sans réponse. 

Localement, nous avons organisé en juin une activité de « geocaching » (chasse au
trésor  guidée  par  smartphone).  Trois  groupes ont  fait  le  parcours  et  exploré  les
caches : les fidèles participants aux randonnées et un petit groupe de curieux. Nous
en avons profité pour exposer les « totems » conçus pour une occasion précédente.
Ces totems sont des supports en carton démontables, qui présentent chacun une
mini exposition sur un aspect de la vie haïtienne : transports, jeux d’enfants, activités
économiques ...  



Un temps fort de cette année a été le voyage de Stéphanie Herbert en Haïti,  en
octobre.  Elle  a  pu  rapporter  des  photos  et  des  témoignages  de  Gentillote,  des
justificatifs  et  se  rendre  compte,  sur  place,  de  la  situation.  Ces  contacts  nous
semblent  indispensables pour  maintenir  les liens,  mais leur  coût  et  les difficultés
matérielles rendent compliqué d’y aller ne serait-ce qu’une fois par an. Thierry et
Élisabeth sont en rapport fréquent avec Jean-Marc Henry à Gentillote, mais aussi, en
ce moment,   avec les artisans susceptibles d’assurer l’électrification mais rien ne
remplace le contact direct.

Nos calendriers essaient  de mettre  en avant  la  vie  et  la  culture haïtienne.  Cette
année  nous  avons  choisi  pour  thème  du  calendrier  les  écrivains  et  littératures
haïtiens. Le grand nombre d’écrivains haïtiens talentueux rend la matière abondante,
mais le choix très difficile.

Début décembre, nous avons participé au marché de Noël de Fismes, qui dure une
journée. Nous avons pu, comme souvent, échanger et discuter et la recette a été
plus importante que d’habitude. Nous avons eu des compliments sur le stand (coloré,
gai ...)
Peu après, une vente à la faculté des sciences de Reims, où travaillent plusieurs
membres du bureau, a attiré de nombreux (et généreux!) collègues. Les totems, un
peu remaniés, ont encore pu y trouver leur place.
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Rapport Financier
par Elisabeth Bahuaud, trésorière et Carole Royer, trésorière adjointe

Notes :
* La subvention de la Région Grand Est (2580€ sur 2018) est entièrement dédiée au projet 'Electrification /TNI' et n'a fait l'objet d'aucune dépense en 2018.

Bilan 2018

Charges Produits

Report 0,00 Report

Fourniture & Papeterie 17,28

Frais postaux et frais de télécommunications 74,20 89,50

11,83 Cotisations 280,00

Dons

Assurance 108,78

167,00 71,85

87,81

Total Total

8 249,32

Vente de produits finis 1 094,86

Ventes (autres)
Vente alimentaire pendant geocaching

Achats
Alimentaire événements Soley Leve
Subventions versées 
ASPAG

14 500,00 8 640,00

Subventions 
Papiers de l'Espoir, Region Grand Est *

11 580,00

Cotisations (Collectif Haïti de France, GESCOD, HAITI FUTUR, 
Marché de Noël, MVA, Papiers de l'Espoir)

Interêts
Compte livret

Services bancaires 
Frais bancaires, frais Paypal

14 966,90 30 005,53

15 038,63


